

une réponse à la nomination du général de Mitrail. « Et vous ne protestez pas, et vous acceptez les termes dans lesquels on vous offre le fauteuil de sénateur ? Ah ! comme vous avez bien fait de nous présenter ce jeu à la en boursgeois ; malgré vous, nous sentons instinctivement que vous ne pouriez commander vos épaulements d'or en semblable aventure, et c'est le front rouge de honte que vous êtes passés en sortant devant la sentinelle du Louvre, qui, elle aussi, ne vous rendait plus les honneurs et ne vous connaissait plus.

Un soldat de votre bataillon, qui est insulté son caporal serait passé en conseil de guerre, et vous, commandant, vous auriez le droit de venir vous déclarer en guerre ouverte avec le chef d'état-major général du ministre ! Où commencez-en effet le droit de discussion pour le soldat ? Il y a vingt ans que vous répétez à vos subordonnés que l'ultraïsme est la condamnation de la volonté du libre-arbitre, et quand vous êtes entré à Saint-Cyr, le premier paragraphe de théorie qu'on vous a donné à réciter a été celui-ci :

La discipline faisant la force principale des armées, il est nécessaire que toute supériorité obtienne de ses subordonnées une obéissance entière et une soumission de tous les instants, que les ordres soient exécutés littéralement, sans hésitation ni hésitation : l'autorité qui les dicte en est responsable, et la réclamation n'est permise qu'en inférieur que lorsqu'il a obéi. Il y a bien longtemps que j'ai appris cela mais je cite de mémoire, car c'est notre credo à nous officiers, il donne admis que nous permet de compléter les idées et de chasser les renégats. Vous voulez changer tout cela, et vous avez déclaré qu'au contraire entre au Senat, vous proposez une loi permettant aux soldats de discuter les ordres de leur chef et de marchandiser une obéissance facultative. Vous direz n'est-ce pas que, sous prétexte de discipliner on attente constamment à la liberté individuelle, et que la discipline est la négation de l'intelligence. Plus d'ordres donc, mais des sondages paternels, rassurées, la troupe ayant constamment le droit de délibérer, et chacun de ses membres pourront opposer son vote aux volontés traitrises ou liberticides du chef.

Voilà la loi que vous proposerez, n'est-ce pas ? Mais, autant elle serait grave devant d'un officier supérieur, autant elle devient inoffensive proposée par M. Labordere. Parllez-nous savons bien qu'une fois entré au Luxembourg, vous voudrez justifier votre nomination d'une façon quelconque : vous voudrez pas causer à vos électeurs la désillusion de ce Barrot, que vous comparez au acteur Hugo, ou ce sergent Boichot qui, en 1848, eut le bon esprit d'embarquer les 25 francs pour jour sans jamais lever la voix. Vous, sans bénéfice d'un simple rappel à l'ordre, vous pourrez l'injurier et lui envoyer quelques-unes de ces épithètes qui font partie du nouveau bagage parlementaire de nos Chambres françaises.

Si un semblable fait se produisait, il n'y aurait plus d'armée possible, et le lendemain d'une pareille séance, il faudrait s'attendre à ce que, de bas en haut, on rejette d'obéir dans tous les corps de l'armée française. Je comprends que le général Cambray n'a pas voulu interdire votre candidature, afin de ne pas vous donner l'arbre du martyre. Mais maintenant il est temps, grandement temps que le scandale cesse. Il ne faut pas que ceux qui va s'asseoir au Sénat soit le commandant La bordère, il faut qu'il redéveine le plus tôt possible M. Labordere, par une mise en retrait d'emploi.

En tout cas, pour vos anciens camarades, dès aujourd'hui le commandant n'existe plus. Il y a un citoyen qu'on ne connaît pas, qu'on ne veut pas connaître, et qui à l'heure actuelle, je suis convaincu — ne seraient reçus dans aucun cercle militaire.

Il y a quelque chose de plus grave que de passer à l'ennemi, c'est, dans les circonstances actuelles, de toucher à la discipline, c'est un crime de haute trahison, et, comme je le disais en commençant : Vous n'êtes plus des vôtres.

Si haut que vous conduisez votre fortune publique, que vous soyez les galons et les grades que vous arriviez peut-être à obtenir par la nouvelle voie que vous avez choisie, il ne se trouvera plus, monsieur Labordere, un soldat pour vous obeir, un camarade pour vous servir la main, un régiment pour vous recevoir, ni un chef pour vous donner l'accord.

LETTER DE PARIS

Paris, le 3 janvier 1882.
M. Gambetta continue à ne vouloir dépendre en rien de ses résolutions. On cherche en vain de les mobiles raisonnables sur ce sujet. Il s'appuyer. On n'en trouve aucun. Les raisons sont valoir ce matin la République française, et rester dans de misérables artifices : L'avenement de M. Gambetta au pouvoir avait pour corollaire indispensable le scrutin de liste. (Pourquoi alors avoir passé sous silence cette revendication dans la déclaration ministérielle du 13 novembre). Le pays réclame la réforme électorale. (Ce n'est pas vrai, car il n'a été nullement question de cette réforme lors des dernières élections, mais en l'admettant, le pays n'est pas autrement pressé, puisque la réforme ne sera applicable que dans trois ans et demi).

Enfin, il est indispensable que le suffrage universel soit fixé trois ou quatre ans à l'avance sur le mode de consultation qui sera employé en 1885, afin qu'il puisse se préparer en conséquence.

(Comme si un pareil avertissement et une pareille préparation ne devaient pas faire une agitation incompatible avec l'autorité, même l'existence de la Chambre actuelle).

L'entêtement non justifié du premier ministre apparaît donc généralement comme une simple prétention à exercer la dictature ou se refier du pouvoir qu'il se reconnaît implicitement dans l'impossibilité d'exercer autrement qu'avec un Parlement asservi.

Comme l'écrivais hier, les meilleurs amis de M. Gambetta sont unanimes, aussi bien que ses collègues du ministère, pour le blâmer. Au conseil de ce matin, M. Waldeck-Rousseau a mis sous ses yeux des extraits de la presse républicaine démontant l'argument de la surprise, pour ne pas dire de l'adolescence, déterminé par ses dernières projets.

Le Palais-Bourbon, on parle d'une démission qui serait faite auprès de la presse, une délégation de la majorité, afin de déterminer à détacher le scrutin de liste de la réforme senatoriale. Dans le cas où la démarche n'aboutirait pas, la question serait présentée à la Chambre sous la forme d'une motion d'ordre.

Je n'ai pas besoin d'ajouter que si les impressions actuelles sont empreintes de tristesse parmi les membres de l'Union républicaine et même de la gauche modérée

les radicaux exultent. Ils voient que la crise actuelle amène forcément la non-démission de la révision, et ils s'en réjouissent.

« Qu'au lieu d' usurper écrit aujourd'hui un de leurs organes, l'ouvrage du Congrès, on laisse à cette Assemblée le souverain sa tâche entière et complète. Qui chercheras pas à entraîner par avance des résolutions qui doivent être libres et le ministère n'aura pas à poser devant la Chambre la question de cabinet, pas plus que la question de la sécession devant la Chambre n'aura à approuver une mesure qu'elle considère comme portant atteinte à son indépendance.

Cette proposition touche-t-elle M. Gambetta, c'est peu probable, puisqu'il déclarait hier qu'il s'avait réclamer le scrutin de liste de l'initiative du Congrès, c'était justement parce qu'il valait que la haute Assemblée fut simplement limitée et il ajoutait que si, par hasard, la Chambre se prononçait pour la non-limitation, il renoncerait à présenter la révision au Sénat.

En réalité, nous sommes en pleins gâchis et M. Gambetta aurait fait le pari de troubler profondément le pays à la seule fin de son embarras, qui n'aggrava pas autrement. Au surplus, qu'il n'st trop difficile de centimes au kilo seraient effectuées sur main-d'œuvre, et qu'une diminution de 30 centimes par jour aurait lieu sur le salaire des manœuvres.

Les ouvriers, au nombre d'une centaine, se sont rassemblés sur la Grand'Place, et sont ensuite rendus au Conseil des Prud'hommes.

On croit qu'une entente s'établira. Il est probable qu'à l'heure où ces lignes paraîtront, la retorderie aura repris le travail.

déploient ici un réel talent, qu'on voudrait voir mieux employé.

Maintenant, veut-on toute la vérité sur l'impression produite ? Les catholiques sont révoltés, — il n'est pas besoin de le dire, — par ce rôle de l'archevêque, rend odieux à plaisir. Quant aux libres penseurs ils sont gênés par la présence du curé de campagne indépendant et raisonnable, qui reste encore trop religieux pour eux. Personne n'est content, et l'on n'a pas trouvé même le bénéfice de cette émotion irritante et irritée qu'on avait sans doute compris.

NOLL.

BULLETIN DU TRAVAIL

On lit dans la *Gazette de Tourcoing* :

Les ouvriers de la retorderie Hector Dujardin & Cie, située rue de Renaix, à Tourcoing ont quitté leur travail, hier après-midi.

La cause en était à une affiche qui avait été placardée dans l'atelier, portant à parler du 28 janvier, une réduction de 2 centimes au kilo seraient effectuées sur main-d'œuvre, et qu'une diminution de 30 centimes par jour aurait lieu sur le salaire des manœuvres.

Les ouvriers, au nombre d'une centaine, se sont rassemblés sur la Grand'Place, et sont ensuite rendus au Conseil des Prud'hommes.

On croit qu'une entente s'établira. Il est probable qu'à l'heure où ces lignes paraîtront, la retorderie aura repris le travail.

Nous avons déjà parlé de la lettre adressée par le docteur Orville M. F. Sarcey, il paraît que le gouvernement qui forme les couvents, n'est pas assez formé pour empêcher la multiplication des mauvais lieux. Aujourd'hui l'éditeur du *XIX^e Siècle*, diffuse des révélations du docteur Orville, s'écrit : « La société est perdue ! » Les générations qui vont suivre seront « vicieuses » sauvent la société fermons les cabarets ! Que signifient ces génissements ? M. Sarcey n'aurait-il donc plus confiance dans les biens de l'école sans Dieu ? L'ennemi catholique ne croirait-il plus à l'efficacité de la morale tague ? La grande intelligence de ce petit orateur serait-elle envahie par le ver rongeur du scepticisme ?

Le bulletin comparatif des recettes du chemin de fer du Nord en 1881, constate un excédent de près de huit millions sur celles de l'année 1880.

LE CONGRÈS BETTERAVIER. — Le congrès organisé par la Société nationale d'encouragement à l'agriculture, avec le concours de la Société des Agriculteurs du Nord, a été ajourné d'une semaine ; il aura lieu le 6, 7 et 8 février, à Paris.

Nous apprenons la mort de M. Hubert, ingénieur civil, décédé subitement à Lille le 11 courant vers 4 heures et demie du soir.

Le 12 janvier, le sieur Gabreau, demeurant à Croix, à l'estaminet du *Repos du chasseur*, avait du force vers de 60 hommes, à ses membres honoraire le lundi 16 Janvier dans son local, rue Saint-Georges 1.

Ouverture de *Café de Bagdad*, — Grande-Harmonie 2. *Tauze et Pichot*, romance, — M. Hache, — 3. *Fantaisie variée de Lammermoor*, duo pour flûtes, — A. Dubocage, — F. L'Inconnue, — chanté par Haché. Quatuor de cors, exécuté par MM. D. Mercier, P. Géménies, H. Ferret, E. Descluse, Chansonnette, C. Segard.

DIXIÈME PARTIE. — *Trois pompiers chez M. Mérinquet*, vaudeville en un acte. M. Mérinquet, rentier, — Gibrat, pompier, — Gérard, titye, — Mariette, cuisinière de M. Mérinquet. — Amateurs de la Grande-Harmonie.

Le piano sera tenu par M. Auz. Wassevone.

La *Semaine religieuse* publie la liste de souscription des éternelles du diocèse de Cambrai à Léger à Léger du diocèse de Cambrai.

Le total des XIII premières listes s'élève à 30,804,50.

Le recensement des voitures circulant sur les routes nationales a commencé mardi, dans toute la France. Jusqu'au 31 décembre, cette opération se rendra jusqu'à l'ouverture de l'abrogation de l'article de la Constitution qui prescrit des prières publiques à la fin de la session. On discutera également la construction de la ligne de la Manche, et toutes les voitures, chargées ou non, qui passeront sur ces routes, ce qui permettra d'établir, à la fin de l'année, une moyenne de la circulation.

CULTURE DU TABAC. — Voici le texte d'une petition adressée à M. le ministre de l'Agriculture par M. Melisse, cultivateur à Verlinghem, au nom des planteurs de tabac du Nord.

M. Melisse a mis sa juste demande sous les auspices du Comice agricole de Lille.

Nous ne pouvons que souhaiter bon accueil à cette juste revendication de nos cultivateurs.

Monsieur le Ministre,

La Commission d'application d'un Ministre de l'agriculture, a donné un peu d'espérance aux cultivateurs, certains de trouver en lui un défenseur de leurs intérêts, compris par la concurrence étrangère.

Le Comice agricole de Lille croit de son devoir d'adresser une demande en faveur de la culture du tabac, qui n'aggrave pas la prospérité de l'arrondissement de Lille. Aujourd'hui un chien appartenant à M. Leroux.

Le chien, qui est d'assez forte taille, lui a déchiré un coup de dent arrache pantaion et caillou. La jambe a aussi été atteinte.

Il était assis sur une chaise, les yeux hagards. Le sous-brigadier, le déshabilla et le mit au lit où il fut grisé à vue.

Decupper a été transporté aujourd'hui à l'Hôtel-Dieu.

Un journalier nommé Pierre Lefebvre, âgé de 60 ans, demeurant rue Sainte-Barbe, 26, à Tourcoing, en passant hier vers 4 h.

Cela fait, il s'attarda à la porte de l'entrée de la maison, où il se trouvait à ce moment. Il fut bientôt constaté que le malheureux Decupper était mort.

Les ouvriers de la filature de M. Delattre ont repris hier leur travail.

Les experts ingénieurs n'ont point encore déposé leur rapport au Parquet.

Une compagnie d'assurances de Paris, la *Compagnie générale*, avait à Lille un représentant nommé J. Wanther. Il faisait des affaires avec l'abattoir des primes, mais il oubliait de verser dans la caisse de son directeur. C'était de l'abus de confiance, et il a compliqué ce délit d'un autre délit qu'on appelle escroquerie. Il a été condamné à six mois de prison.

La compagnie va prendre la dénonciation de l'assassin de l'abattoir.

Un journalier nommé Pierre Lefebvre, âgé de 60 ans, demeurant rue Sainte-Barbe, 26, à Tourcoing, en passant hier vers 4 h.

Cela fait, il s'attarda à la porte de l'entrée de la maison, où il se trouvait à ce moment. Il fut bientôt constaté que le malheureux Decupper était mort.

Les ouvriers de la filature de M. Delattre ont repris hier leur travail.

Les experts ingénieurs n'ont point encore déposé leur rapport au Parquet.

Un journalier nommé Pierre Lefebvre, âgé de 60 ans, demeurant rue Sainte-Barbe, 26, à Tourcoing, en passant hier vers 4 h.

Cela fait, il s'attarda à la porte de l'entrée de la maison, où il se trouvait à ce moment. Il fut bientôt constaté que le malheureux Decupper était mort.

Les ouvriers de la filature de M. Delattre ont repris hier leur travail.

Les experts ingénieurs n'ont point encore déposé leur rapport au Parquet.

Un journalier nommé Pierre Lefebvre, âgé de 60 ans, demeurant rue Sainte-Barbe, 26, à Tourcoing, en passant hier vers 4 h.

Cela fait, il s'attarda à la porte de l'entrée de la maison, où il se trouvait à ce moment. Il fut bientôt constaté que le malheureux Decupper était mort.

Les ouvriers de la filature de M. Delattre ont repris hier leur travail.

Les experts ingénieurs n'ont point encore déposé leur rapport au Parquet.

Un journalier nommé Pierre Lefebvre, âgé de 60 ans, demeurant rue Sainte-Barbe, 26, à Tourcoing, en passant hier vers 4 h.

Cela fait, il s'attarda à la porte de l'entrée de la maison, où il se trouvait à ce moment. Il fut bientôt constaté que le malheureux Decupper était mort.

Les ouvriers de la filature de M. Delattre ont repris hier leur travail.

Les experts ingénieurs n'ont point encore déposé leur rapport au Parquet.

Un journalier nommé Pierre Lefebvre, âgé de 60 ans, demeurant rue Sainte-Barbe, 26, à Tourcoing, en passant hier vers 4 h.

Cela fait, il s'attarda à la porte de l'entrée de la maison, où il se trouvait à ce moment. Il fut bientôt constaté que le malheureux Decupper était mort.

Les ouvriers de la filature de M. Delattre ont repris hier leur travail.

Les experts ingénieurs n'ont point encore déposé leur rapport au Parquet.

Un journalier nommé Pierre Lefebvre, âgé de 60 ans, demeurant rue Sainte-Barbe, 26, à Tourcoing, en passant hier vers 4 h.

Cela fait, il s'attarda à la porte de l'entrée de la maison, où il se trouvait à ce moment. Il fut bientôt constaté que le malheureux Decupper était mort.

Les ouvriers de la filature de M. Delattre ont repris hier leur travail.

Les experts ingénieurs n'ont point encore déposé leur rapport au Parquet.

Un journalier nommé Pierre Lefebvre, âgé de 60 ans, demeurant rue Sainte-Barbe, 26, à Tourcoing, en passant hier vers 4 h.

Cela fait, il s'attarda à la porte de l'entrée de la maison, où il se trouvait à ce moment. Il fut bientôt constaté que le malheureux Decupper était mort.

Les ouvriers de la filature de M. Delattre ont repris hier leur travail.